
MASCHILE
МУЖСКОЙ РОД

ед.ч.
singolare

м.ч.
plurale

пример
l’esempio

-o -i libro(книга) - libri
tavolo(стол) - tavoli
Искл:
1)слова греческого 
происхождения на ma, ta:
*problema – problemi
pianeta – pianeti
2) nomi invariabili



МУЖСКОЙ РОД НА -MA

мн. ч. буква i
✔ problema – problemi
✔ tema – temi
✔ programma – programmi
✔ clima – climi
✔ telegramma – telegrammi
✔ panorama – panorami
✔ pianeta - pianeti



NOMI INVARIABILI
МУЖСКОЙ И ЖЕНСКИЙ РОД НА 
-ISTA –ANTE -ENTE -CIDA -IATRA
зависит от того, говорим мы про мужчин 
или женщин
✔ turista – turiste(туристки)-turisti (туристы)
✔ barista – bariste(барменши)-baristi(бармены)
✔ il cantante - la cantante
✔ il pediatra-la pediatra
✔ il parente-la parente (родственник)



FEMMINILE
ЖЕНСКИЙ РОД

ед.ч.
singolare

мн.ч.
plurale

пример
l’esempio

-a -e porta – porte (дверь)
casa- case (дом)
Искл:
1) mano – mani (рука)
2) (иностранные слова на -o)
radio
moto    =>не изменяются во мн.ч
dinamo
auto



ЖЕНСКИЙ РОД НА -E

-ione (-zione, -gione, -sione)
la regione, la religione

-aggine
stupidaggine (глупость)

-tà, -tù
la libertà (свобода)

la gioventù (молодежь/молодость)

-(t)udine
la solitudine (одиночество)



МУЖСКОЙ РОД НА -E

- ore
il fiore(цветок), il dolore(боль), il sapore(вкус)

-ale
il giornale, il maiale



СРАВНЕНИЕ М.Р И Ж.Р.

-ore (-tore) -trice, -essa

traduttore переводчик traduttrice переводчица

professore 
преподаватель

professoressa 
преподавательница

-aio -aia

operaio рабочий operaia работница



АРТИКЛИ Ж.Р. ЕД.Ч.

ед.ч. мн.ч. пример

La
если 
начинаетс
я на 
согласный

Le

la mano (рука)
la casa (дом)
la camera (комната)
la partenza (старт/отъезд)

L’
если 
начинаетс
я на 
гласный

l’acqua (вода)
l’alba (закат)
l’anguria (арбуз)
l’amica (подруга)



ед.ч. мн.ч. пример

La

Le

la crisi (кризис)
la città (город)
la felicità (счастье)
la strada (дорога)

L’ l’anima(душа)



АРТИКЛИ М.Р. ЕД.Ч.

il
если начинается 
на согласный за 
исключением 
второй строки

i il cane
il pensiero(мысль)
il cuore

lo
если начинается 
на: 
z, pn, ps, gn
s + согласная
x, j

gli lo studente – gli studenti
lo zio - gli zii
lo zaino - gli zaini 
lo studio - gli studi 

l’
если начинается 
на гласный

gli l’amore, l’autore



ОБРАЗОВАНИЕ МНОЖЕСТВЕННОГО 
ЧИСЛА
Если быстро:
ж.р. на a => e (casa-case)

м.р на o => I (pensiero-pensieri)

ж.р. и м.р. на e => I (madre-madri)

Если в полном объеме - смотрите последующие слайды



ЖЕНСКИЙ РОД НА –CA 
–GA => -CHE -GHE

Поэтому:
amica – amiche

formica – formiche(муравей)

mucca - mucche



CIA GIA ЕСЛИ
1) УДАРНОЕ I В ОКОНЧАНИЕ => CIE GIE
2) БЕЗУДАРНОЕ => CE GE

1) сохраняет i
farmacia – farmacie(аптека)

bugia-bugie(ложь)

2) pioggia – piogge(дождь)

искл:
camicia – camicie(рубашка)

fiducia – fiducie (доверие)
provincia - provincie



МУЖСКОЙ РОД НА –CO 
–GO => -CHI -GHI 

Чаще всего chi ghi:
cuoco – cuochi (повар)

lago – laghi (озеро)

pacco – pacchi (пачка, упаковка)

Но м.б. и ci gi
amico – amici 

medico – medici 

nemico – nemici 

ologo, fago => gi
geologo - geologi



-IO
ЕСЛИ I БЕЗУДАРНАЯ =>I
ЕСЛИ I УДАРНАЯ => II
1)figlio –figli

coniglio – conigli (кролик, заяц)

consiglio – consigli(совет)

vocabolario - vocabolari

2) zio – zii



ЕЩЁ ОСОБЫЕ СЛУЧАИ. НЕ 
МЕНЯЮТСЯ ВО МН.Ч.

1) существительные ж.р. на –i
2) существительные на ударную 
3) некоторые существительные ж.р на –o
4) короткие заимствованные на согласный il bar – i bar

5) односложные il tè – i tè, il re - i re

6) некоторые существительные  ж.р на -ie: la serie - le serie 

la crisi кризис le crisi кризисы
la città le città анализы

l’auto автомобиль le auto автомобили
la radio радио le radio

il bar i bar
la moto мотоцикл le moto мотоциклы



МН. Ч. ОСОБЫЕ СЛУЧАИ
В итальянском языке есть и существительные мужского рода с 
окончанием -о, которые во множественном числе принимают окончание -
а и меняют род с мужского на женский:
l’uovo – le uova (яйцо)
la mano – le mani (рука) 
l'orecchio – le orecchie (ухо) 
il dito – le dita (палец) 
il labbro – le labbra (губа) 
il ciglio – le ciglia (ресница) 
il braccio – le braccia (плечо) 
il ginocchio – le ginocchia (колено)
l'ala(ж.р.) – le ali (крыло)
il paio – le paia
il centinaio – le centinaia
il megliaio – le migliaia
Меняют форму:
Dio – Dei
l'uomo - gli uomini (мужчина)


